

BAB III METODE PENELITIAN

Bab ini menerangkan metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini, pendekatan penelitian, data dan sumber data dalam penelitian, serta teknik pengumpulan data dan analisis data dalam penelitian ini.

3.1 Pendekatan Penelitian

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode kualitatif deskriptif.

Penelitian kualitatif adalah penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang dapat diamati. Penelitian kualitatif bersifat mendeskripsikan makna data atau fenomena yang dapat ditangkap oleh peneliti dengan menunjukkan dengan bukti-buktinya. Menurut Arikunto (2006: 3) penelitian deskriptif adalah penelitian yang dimaksudkan untuk menyelidiki keadaan, kondisi atau lain-lain yang sudah disebutkan yang hasilnya dipaparkan dalam bentuk laporan penelitian.

3.2 Data dan Sumber Data

Sumber data dalam penelitian ini berupa kumpulan puisi *Aku Ini Binatang Jalang* karya Chairil terdiri dari 131 halaman, tebal buku 20 x 15 cm, dan diterbitkan oleh Gramedia Pustaka Utama, Jakarta. Puisi dalam buku ini berjumlah 73 buah puisi dan

2 buah puisi saduran dan data dalam penelitian ini adalah penggalan teks puisi aku-lirik yang religius karya Chairil Anwar.

3.3 Teknik Pengumpulan dan Analisis Data

Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penulisan ini dengan mengumpulkan bahan pustaka, membaca, memilah data, mencatat, mengidentifikasi dan memantapkan kebenaran data untuk kemudian digunakan sebagai bahan analisis. Pengumpulan data dilakukan untuk menjaga kealamiahan data yang diperoleh. Dalam karya tulis ini, pengumpulan data dilakukan dengan teknik pustaka yaitu dengan mengumpulkan berbagai sumber pustaka seperti kumpulan puisi Aku Ini Binatang Jalang karya Chairil Anwar, serta pustaka-pustaka penunjang berupa teori-teori mengenai struktur batin. Untuk menganalisis, menafsir, dan menilai karya sastra diperlukan orientasi karya sastra.

Orientasi tersebut berdasarkan keseluruhan situasi karya sastra: alam (kehidupan), pembaca, penulis, dan karya sastra. Teknik analisis data dalam penelitian ini menggunakan pendekatan objektif. Pendekatan objektif adalah pendekatan yang mendasarkan pada suatu karya sastra secara keseluruhan. Pendekatan yang dilihat dari eksistensi sastra itu sendiri berdasarkan konvensi sastra yang berlaku. Konvensi tersebut misalnya, aspek-aspek intrinsik sastra yang meliputi kebulatan makna, diksi, rima, struktur kalimat, tema, plot, setting, karakter, dan sebagainya (Abrams dalam Sutopo1981: 36—37).

Teknik analisis data adalah proses mengatur urutan data dengan menggolongkannya ke dalam suatu pola, kategori dan satuan uraian dasar. Teknik analisis data yang digunakan dalam karya tulis ini antara lain dengan identifikasi, interpretasi, analisis dan pemberian kesimpulan. Dalam proses analisis kualitatif, terdapat tiga komponen utama yang harus benar-benar dipahami oleh setiap peneliti kualitatif. Tiga komponen utama analisis tersebut adalah (1) reduksi data, (2) sajian data, dan (3) penarikan simpulan (Miles dan Huberman dalam Sutopo, 1984).

Reduksi data merupakan komponen pertama dalam analisis yang merupakan proses seleksi, pemfokusan, penyederhanaan, dan abstraksi. Sajian data merupakan suatu rakitan informasi, deskripsi dalam bentuk narasi lengkap yang untuk selanjutnya memungkinkan simpulan penelitian. Terakhir penarikan simpulan dan verifikasi. Berangkat dari teori ini dapat diambil prosedur langkah-langkah yang dilakukan dalam menganalisis data adalah sebagai berikut

1. membaca kumpulan puisi *Aku Ini Binatang Jalang* karya Chairil Anwar secara keseluruhan dan berulang-ulang.
2. menggarisbawahi setiap kata sosok *aku-lirik*.
3. mengklasifikasikan sosok *aku-lirik* religius yang terdapat dalam kumpulan sajak tersebut.
4. mengelompokkan data berdasarkan struktur batin.
5. menyimpulkan hasil analisis data untuk menentukan penggunaan sosok *aku-lirik yang religius* yang terdapat dalam kumpulan puisi *Aku Ini Binatang Jalang* karya Chairil Anwar serta kelayakannya sebagai bahan ajar sastra dalam pembelajaran bahasa Indonesia di SMA/MA.